

de hechos y apreciaciones, tienen que reconciliarnos a los latinoamericanos por lo menos con aquellas porciones más esclarecidas de la sociedad estadounidense que han sabido reconocer que los Estados Unidos son tan dependientes de Latinoamérica como Latinoamérica de Estados Unidos; y que son capaces de captar que dicha interdependencia, para ser reconocida y provechosa, no puede basarse en el afán de predominio de unos sobre otros, en la imposición de los valores de unos sobre otros, en el pisoteo de la dignidad de los unos por los otros, o en el vano empeño de creer preferible a la autenticidad de los pueblos latinoamericanos (que puede ser favorable para Estados Unidos de América y provechosa para el mundo) una simulación latinoamericana (que tras la sonrisa quizás no oculte sino un cultivo del resentimiento e incluso del odio, dañinos para todos).

Si fueran más los libros que, como éste, se escribieran de uno y otro lado de la frontera, sería, más auténticamente armonioso el panorama que América—unida y diversa— pudiera presentar al mundo. Y tal situación sería tanto más ejemplar cuanto que mostraría que, en la realidad, y no sólo en los textos internacionales, la solución pacífica de los conflictos es posible. Ya que ahora, por el necio orgullo de unos, la apatía de otros y la amenazada existencia de otros más, la misma posibilidad de instituir de fórmulas de solución pacífica de los conflictos se viene por tierra, en cuanto América, tanto o más que otros, muestra al mundo la imagen de un continente profundo y dolorosamente dividido.

N. MacArthur: *Introduction aux Statistiques démographiques*. Traducido del inglés por J. Salmona. Dunod, Editeur. 92, Rue Bonaparte. Paris, 1964. 176 pp. 14 x 22, con 13 figuras y 18 cuadros.

Es indudable que la población, sea la que fuere, no puede ser descrita de un modo satisfactorio sino en términos numéricos. Los diagramas que reposen sobre datos cifrados pueden servir para ilustrar ciertos caracteres de una población, o para sacar a la luz comparaciones entre poblaciones; pero no puede evitarse el que, tarde o temprano se recurra a cuadros numéricos.

Recientemente publicada por Dunod, en una traducción de un egresado de la Escuela Politécnica, administrador en el INSEE, y auspiciado por la Comisión del Pacífico Sur y de la "Universidad Nacional Australiana" de Camberra, este libro constituye precisamente una exposición, simultáneamente concisa y detallada, de los elementos cifrados referentes a las poblaciones humanas y a su evolución, y sobre la utilización de las estadísticas necesarias para su elaboración, desde la recolección de los datos hasta su tabulación y su interpretación.

Tras una definición de los conceptos fundamentales de la demografía, la organización de los censos y las encuestas por sondeo, se nos describen, concediendo una porción considerable al aspecto material (presupuesto, administración, trabajos "sobre el terreno", etcétera. Numerosos cuadros y esquemas ilustran este estudio que frecuentemente recurre a los datos cifrados extraídos de estadísticas reales.

Este libro, cuya lectura no requiere ningún conocimiento particular de la estadística o de la demografía, interesará, por tanto, a todos aquellos sociólogos, geógrafos, economistas, estudiosos de las ciencias humanas, para quienes las estadísticas demográficas constituyen un útil indispensable, así como a los técnicos y expertos, de la ayuda a los países en vías de desarrollo, para quienes es indudable que ha sido escrito.

(representación del editor)